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新新疆疆男男篮篮官官宣宣退退出出CCBBAA
周周琦琦发发文文斥斥责责新新疆疆男男篮篮高高层层

新新疆疆男男篮篮和和周周琦琦
孰孰是是孰孰非非

22月月2288日日晚晚，，新新疆疆广广汇汇篮篮球球俱俱乐乐部部（（简简称称““新新疆疆男男篮篮””））发发布布公公告告，，宣宣布布退退出出本本赛赛季季比比赛赛，，退退
出出CCBBAA联联盟盟。。随随后后在在33月月11日日凌凌晨晨，，周周琦琦发发文文回回应应，，斥斥责责新新疆疆男男篮篮高高层层““长长年年对对我我欺欺压压蒙蒙骗骗、、肆肆
意意揉揉搓搓、、弄弄虚虚作作假假，，令令我我实实在在忍忍无无可可忍忍””。。

33月月11日日，，据据央央广广网网消消息息，，中中国国篮篮协协主主席席姚姚明明接接受受媒媒体体采采访访时时对对此此作作出出回回应应：：““老老实实说说，，新新
疆疆俱俱乐乐部部其其实实对对中中国国篮篮球球的的过过去去2200年年作作出出巨巨大大的的贡贡献献，，我我们们尊尊重重他他的的决决定定，，而而且且表表示示遗遗憾憾。。
我我们们现现在在的的工工作作是是全全力力以以赴赴打打联联赛赛，，把把比比赛赛带带回回到到球球迷迷的的身身边边，，这这是是我我们们第第一一要要务务。。同同
时时我我们们也也会会在在现现有有的的程程序序条条件件下下，，去去解解决决好好一一切切后后续续的的工工作作。。””

这这一一场场涉涉及及中中国国篮篮协协、、CCBBAA公公司司、、新新疆疆男男篮篮和和周周琦琦的的多多方方纷纷争争，，源源起起于于22002211
年年66月月44日日新新疆疆男男篮篮和和周周琦琦的的合合同同争争议议，，直直到到那那年年的的88月月2233日日，，中中国国篮篮协协依依规规
立立案案，，但但最最终终演演变变成成了了如如今今““撕撕破破脸脸””的的局局面面。。

2月17日，中国篮协在
官网上发布了一则处罚通
知，认定新疆男篮存在参赛
主体混同等问题，构成注册
违规，并对新疆男篮作出
处罚。

一天之后，新疆广汇篮
球俱乐部董事长郭舰很快
作出回应，表态俱乐部并未
违反《中国篮球协会注册管
理办法》，并且在补充解释
中提到了道德纪律委员会
的“审理流程并没有按照常
规流程进行”，进而将相关
问题指向了中国篮协和
CBA公司。

至此，新疆男篮与中国
篮协正式处于对峙的状态。

在新疆男篮2月28日深
夜发布的公告中，最先反驳
和控诉的就是中国篮协在
判定违规和处罚流程上的

“不合理”。
按照新疆男篮的说法，

俱乐部在2月8日收到了关
于“注册违规”的通知和决
定，但通知中未释明处罚适
用的法规依据。

“我俱乐部通过电子邮
件、电话、委托律师前往篮协
办公地点面谈等方式反复沟
通，希望说明违规事实和处
罚依据，但没有任何回复。
我俱乐部委托律师当面要求
就此事召开听证会，却被告
知‘我们没有这个程序’。”

其实在中国篮协此前
公布的处罚通知中，提到了
新疆男篮严重违反《中国篮
球协会注册管理办法》，并
根据《中国篮球协会纪律准
则和处罚规定》第七条、第
五十九条和第六十九条和
《中国篮球协会注册管理办
法》第一百六十五条等相关
规定予以处罚。

不过，新疆男篮则认
为，中国篮协在“处罚”下达
前不仅未按照要求组织“听
证”流程，而且《篮协注册管
理办法》中也没有适用俱乐
部“注册违规”的具体内容，
因此不具备公信力和信
服力。

此外，新疆男篮还在公
告中提到了“人格混同”的
问题。

所谓的“人格混同”是
法律上保护债权人利益的

“法人人格混同”有关概念，
是指股东与公司之间资产
不分、人事交叉、业务相同，
与其交易的第三人无法分
清是与股东还是与公司进
行交易。在“法人人格混同
中”的概念中，包括了财产
混 同 、业 务 混 同 和 人 事
混同。

按照此前中国篮协的
处罚依据，新疆男篮利用所
获准的注册资格，未经注册
机构批准，将其实际运营、
管理等核心业务转由非注
册主体之关联公司开展；在
组织机构、财务管理、业务
经营、俱乐部注册和准入等
方面，新疆男篮与其关联公
司存在人格混同。

而这里所涉及的其实
是在霍尔果斯注册的“新疆
广汇职业篮球俱乐部有限
公司”，与参加CBA联赛的
主体“新疆广汇篮球俱乐部
有限公司”只有“职业”两字
之差。

对此，新疆男篮在公告
中并未做出过于细致的解
释，只是提到了“俱乐部申
请变更参赛主体，后因疫情
原因流程中断，继续以原主
体参加比赛”，然后将问题
指向了“篮协作为篮球行业
的非营利社会组织，并不具
备认定公司‘人格混同’的
权利，且公司‘人格混同’既
不违法，也不违反《篮协注
册管理办法》。”

从目前的情况来看，新
疆男篮提出异议并且拒绝
接受篮协处罚的一个重要
原因是，他们认为中国篮协
的《篮协注册管理办法》没
有适用于新疆男篮“注册违
规”的具体内容，而且中国
篮协作为非营利社会组织

“适用法规严重错误”。
对此，中国篮协暂时没

有给出回应。

新疆男篮与中国篮协
处罚到底合理不合理？ 在反驳了中国篮协的处罚

之后，新疆男篮又在公告中提
到了周琦，并且用“抹黑诋毁”
这样的字眼来表述周琦和新疆
男篮之前的争议。

“2021年8月，周琦利用失
效合同编造所谓‘阴阳合同’问
题并向国家税务总局举报。经
国家税务总局指定的税务机关
核查，我俱乐部并无违规行为，
相关举报均为不实。”

在公告中，新疆男篮提到
了“阴阳合同”的问题，这其实
是CBA公司在过去几年一直致
力改变的问题。

按照新疆男篮的说法，该
有效合同与此前失效合同除参
赛主体外，内容完全一致，绝不
存在“阴阳合同”问题。

不过，在公告发布后的几
个小时，周琦就公开发声，并且
拿出了他手头的“证据材料”。

“广汇俱乐部拿着与我签
署的两份合同（一份广汇，一份

广汇职业，两份合同金额一
致），一份用于办理在中国篮协
办理CBA球员注册，另外一份
用于与CBA公司签署参赛协
议、发劳务报酬、享受税收优
惠，办理纳税登记等。”

周琦在长文回应中提到，
广汇在篮协注册的和在CBA公
司备案的完全是两个不一样的
公司，新疆从实际意义上拥有
了两家CBA俱乐部。

在差不多两年前，周琦最
初和新疆男篮出现合同争议的
时候，“金钱”和争议紧紧连在
了一起。

事实上，当此次争议发展
到了如今“撕破脸”的阶段，新
疆男篮在公告中也亮出了一部
分相关的数据——— 201 9至
2020、2020至 2021两 个 赛 季
（即CBA联盟限薪之前），新疆
男篮合计为周琦支付各项费用
49516031.52元，其中包括固定
薪酬39888888.30元；胜场费及

购买其指定的美国进口营养品
等 个 人 开 销 费 用 合 计
9627143.22元。

对此，周琦的回应则是，
“至于将两年胜场费以及双方
协商后，广汇俱乐部自愿为我
提供的保障的医生工资、训练
师工资等多项费用混在一起的

‘营养费’，我得壮成啥样能配
得上这么高数额的营养费？”

按照周琦的回应，如果真
的只是单纯为了更高的薪资，

“那我为何不安安稳稳待在广
汇俱乐部，何必要孤身千里迢
迢远赴海外？何必要离开父母
妻子和我刚出世的孩子？”

就在周琦的长文中，他其
实提到了当年自己远赴美国之
前新疆男篮“既赚取65万美元
买断费，又逃避承认买断合同
义务”的问题，以及俱乐部以

“同意开具澄清信”为由要求自
己必须承诺在广汇俱乐部继续
打五年。

新新疆疆男男篮篮与与周周琦琦
为为了了钱钱还还是是为为了了篮篮球球？？

控诉有多少真实？这场纷争难有赢家

这场多方纷争的源头到底
是为了金钱还是为了篮球，新
疆男篮和周琦各执一词，但当
矛盾被激化到如此程度，即便
问题在日后得以解决，似乎已
经没有一方能够成为“赢家”。

在对中国篮协处罚的控诉
中，新疆男篮提到了“管办分
离”的问题，甚至在公告中直接
提到了中国篮协主席姚明。

事实上，中国篮球的“管办
分离”一度是中国职业体育的
模板。

基于体育管理体制上的历
史情况，行政部门、事业单位、
社会组织和比赛公司，四种不
同性质的机构在很长一段时间
彼此不分、相互混淆，以至于中
国如今的职业体育在“管办分
离”上没有太多成功的案例。

新华社在2018年就曾经对
中国篮球的改革给予了肯定。
然而，当中国男篮在2019年的
男篮世界杯上遭遇“滑铁卢”，
失去了奥运会男篮入场券后，
中国篮球在“市场化快速发展”
大背景下被外界逐渐忽视的问
题又再次摆到了台面上：

其中就包括联赛的竞技水
平问题、裁判问题以及俱乐部
的收益问题等——— 也正是在那
个阶段，关于“中国球员应该走
出去提高进步的速度”成了一
种主流的声音。

遗憾的是，从目前的情况
来看，“管办分离”的改革力度
还无法解决遗留下来的人员管
理问题，以至于所谓的“走出
去”的根本困扰是争取“自由
身”。

不管是中国男篮对于新疆
男篮“注册违规”判定以及处
罚，新疆男篮对于中国篮协流
程错误和法规误用的控诉，包
括周琦所公开的那些“保证”和

“承诺书”，都还是中国体育在
改革过程中所衍生出的问题。

周琦也只是这个矛盾中一
个最受关注的代表人物而已，
在他身后，还有更多中国职业
体育赛场上的年轻球员可能在
遭遇同样的困扰，在追求梦想
与现实的羁绊中左右徘徊。

从目前包括中国篮协、
CBA公司、新疆男篮这周琦这
几方的表述以及提供的材料来

看，外界很难明辨有多少控诉
是真实的，又有多少指责是虚
假的。

中国篮球所面对的问题可
能比目前的情况还要复杂，至
少就如今的多方纷争而言，有
太多问题悬而未决。

新疆男篮后续会如何为自
己“维护权益”？CBA公司这个
赛季之后的比赛如何调整？理
论上即将恢复“自由身”的周琦
能回到CBA吗？

据从接近周琦的相关人士
处得知，在面对周围抛来的关
于未来去向的询问时，周琦和
他的团队目前能给出的答案也
只有“不知道”。

而当中国篮球在这场纷争
中被扯下了“遮羞布”，谁都不
会成为最后的赢家。

但这场颇受关注的纷争，
或许会在中国篮球的历史上成
为一个转折点，就如周琦在长
文回应的最后所说的：“我依旧
要说出2021年我退出CBA赛季
时说出的话，我希望通过我的
事件让CBA联盟更加规范。”

本报综合


